

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 12 de Agosto de 1909

N.º 117

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

¡OJO! MUCHO ¡OJO!

Los almacenes Ciudad de Londres de A. Asch se trasladarán en breve al local contiguo á "La Proveedora" en un edificio que para el efecto se construirá.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa
Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico
Apartado 233 Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Aviso á mis clientes que desde el 2 de agosto en adelante me encontrarán en el local de D.ª Ignacia Fernández, 100 varas al Sur de la Catedral Calle Central.

HIGINIO CARMONA

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Berthean & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes. Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano.

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Inútiles Artimañas DEL Jimenismo Vencido

El Olimpo acaba de sufrir el más formidable de los golpes. El lunes fué para ellos, día de angustia y de congojas; y es que las almas perversas, y los espíritus mezquinos, llevan como vulgarmente se dice, la **penitencia en el pecado.**

Creó el **jiménismo**, que el Partido Civil no había cosechado experiencia provechosa con sus desplantes, y sus ignominias puestas en juego para **INCLUIR** á los suyos, y **EXCLUIR** á los nuestros; y por creer tal cosa se dispuso á ensayar, una vez más, sus facultades de **tinterillos sin escrúpulos**, no quieren lo hacer la reflexión de que para contrarrestar las perversidades del Olimpo, están las leyes de la república, y está además, el **Civilismo**, ó los intereses que el Partido tiene para hacerlos respetar por cualquiera de los medios posibles.

Ese afán de llamarse **republicanos**, esa tendencia de ir por los pueblos, engañando multitudes, haciéndolas creer que el **jiménismo** es el partido del orden, ha fracasado del más completo modo, si se observan con detenimiento, sus procedimientos que tan gráficamente acusan la péquñez de alma, y las intenciones rastroas de un grupo político, que no ha sabido distinguir la diferencia que media entre la **audacia** y la **desvergüenza** política, entre la astucia y la bajeza.

Y los **padres conscriptos** que tan **dignamente** han desempeñado su misión en el actual debate eleccionario:

¿Creerán, por ventura, que los principios republicanos pueden utilizarse para la efectuaación de **bandolerismos políticos**?

No, los principios republicanos, son principios de orden y legalidad, de legalidad sobre todo; y quienes no saben respetar los cánones de la honorabilidad política, hacen mal en llamarse republicanos.

Un republicano de verdad, no juega nunca el papel de **farsante**, pretendiendo como han pretendido los jimenistas, burlarse de la **ley de elecciones**, que ellos crearon, y que, como á todos los seres **mal** intencionados, les resultó contraproducente.

Se sabía desde hace tiempo que el jiménismo para el día último señalado para aceptar exclusiones, que fué el lunes, tenía preparada una verdadera **sorpresa** para el civilismo, sorpresa que consistía en pedir cinco minutos antes de finalizar el término, la exclusión de algún centenar de ciudadanos civilistas. Pero su intención dolosa hasta la vulgaridad, fracasó, porque las desvergüenzas, y las artimañas, está escrito que no podrán nunca salir adelante. En las mesas del Hospital, Catedral, y Merced, las exclusiones pedidas son numerosas y la perversidad al pedirlos, muy manifiesta, si se atiende á que esperaron los instantes últimos para hacer sus reclamos, de modo que el civilismo no tuviera tiempo de hacer á esos reclamos ninguna legal objeción. Y qué sucedió para sanción de esos incorrectos procedimientos? Pues únicamente, que los reclamos ó fueron presentados por individuos que la justicia, por honradez seguramente, declaró en estado de **insolvencia**, ó por otros, que equivocaron la hora y llegaron á las respectivas mesas después de las 5 de la tarde q' es la hora señalada para el cierre de las oficinas.

Aquel fracaso fué risible tanto por lo que significaba para el jiménismo, como por las escenas cómicas que produjo. Los **tinterillos** del Olimpo, diéronse á buscar á los presidentes de mesa y diéronse á buscar al ya también famoso juez Acosta, celebre por sus resoluciones que tan bien lo recomiendan ante el criterio de los costarricenses honrados, en la creencia los **tinterillos** esos, que bastaría depositar sus reclamos en manos de cualesquiera de los citados ciudadanos para legalizar sus pretenciones; ignorando que

la hora oficial para conocer de ellas, había ya transcurrido, y que el juez Acosta solo tiene facultad de conocer en esos asuntos, cuando lleguen ante él en calidad de **apelación**, nada más que de **apelación**. ¿No sabía esto el jiménismo? O es que en la creencia de que triunfarán en sus descabelladas y criminales intenciones, pueden asegurarse al juez Acosta la impunidad de sus **exajeradas resoluciones jimenistas**? O es que el Olimpo ha llegado á la convicción dolorosa de que el juez Acosta está allí, en su puesto para obedecer sus mandatos únicamente? No, esa agrupación de desagradecidos que hoy acuerpan al hombre más voluble de Costa Rica, debe tener presente que un juez es un funcionario que el pueblo paga para que en todo caso imparta justicia, con imparcialidad completa, porque de lo contrario, no procediendo así, é inclinando su criterio malicioso y parcial hacia un individuo ó una facción política, se expone á descender de su alto puesto y sentarse en el banquillo de los criminales para después ir á purgarse por su falta de honradez y de vergüenza á los moralizadores calabozos de la isla de San Lucas, donde dicho sea de paso, deberían estar muchos que hoy son honrados porque portan el cintajo azul.

No ha transcurrido un sólo día, una sola hora, un sólo minuto desde que principió el debate eleccionario, sin que el jiménismo haya dejado de intentar alguna farsa, algún caso de **bandolerismo político**, y así como en su **Cámara** hizo cuanto se le antojó para perjudicar (en su creencia) al **Civilismo**; así también en las mesas que han sido suyas ha cometido toda clase de atropellos, toda clase de asaltos, toda clase de vulgaridades.

Es así, preguntamos nosotros como el enemigo quiere acreditar ante los pueblos de la República, su decantado republicanismo? Así es como ellos quieren hacerse de la confianza pública? No, ya los pueblos no permiten que se les engañe, ya ellos conocen perfectamente las tendencias de ese republicanismo que con don Máximo Fernández fue un ridículo, y con don Ricardo Jiménez una afrenta.

Los pueblos, cansados de ir tras un grupo de **tinterillos** que han cifrado su orgullo en adquirir un asiento á **perpetuidad** en la Cámara, ha despertado de su error para alistarse en las filas de la democracia que con tino exquisito guía por los senderos del progreso el eminente ciudadano don Rafael Yglesias Castro. Por eso, porque ya los pueblos no quieren por más tiempo sacrificarse para que unos cuantos majaderos sin talento, ocupen una curul parlamentaria que ellos manchan con su carencia de escrúpulos, es por lo que el jiménismo se ha estrellado ante la fortaleza del Partido Civil; por eso sus perversas intenciones de **excluir á última hora** de las listas de sufragantes á ciudadanos civilistas, fracasaron vergonzosamente, y con asombro del Olimpo, las mesas de Hospital, Merced y Catedral, cerraron sus gestiones con una mayoría que sin ser abrumadora, porque el Civilismo no sabe ser charlatán, es lo suficiente para confundir al enemigo en las elecciones de primer grado, ganándole el centro de la República, esto es, San José, donde el jiménismo creía tener su Puerto Arturo.

Reflexionen bien los costarricenses de espíritu sano y llegarán á convencerse de que el Olimpo desde el principio de la campaña se juzgó vencido, juicio que está para el país evidente, con sólo enterarse de que tanto en San José, Alajuela, Heredia, Puntarenas, Limón, y Guanacaste, la mayoría civilista no admite discusión, no obstante que en todos estos lugares hemos tenido jueces jimenistas que nos han procurado grandes daños, pero q' no han logrado debilitar nuestra formidable agrupación ni tampoco lograrán detenernos en nuestra gloriosa marcha, guiados por nuestro caudillo, rumbo al Capitolio de la República.

En qué país vivimos?

Sálvenos don Cleto, de tales salvajismos!!!

Puntarenas agosto 9 de 1909.

A «La Tribuna.»

El Agente Principal de Policía de Lepanto, según parece, ha suspendido las garantías individuales, pues en esos días hizo preso al Fiscal civilista de la mesa electoral de aquel lugar que por ley es inmune, sacándolo de su casa á deshora de la noche, así como á otros civilistas, allanando la casa de don Concepción Ortega y Ricardo Gutiérrez, las cuales registró conduciéndolos enseguida á la cárcel. El Agente dicho ha sido acusado por los perjudicados por los delitos de prisión arbitraria, allanamiento de propiedad y violación de correspondencia. ¿Qué actitud irá á tomar don Cleto ante las arbitrariedades de este Agente de Policía, que esta haciendo lo que él no ha hecho durante su periodo, esto es suspender las garantías?

Bueno sería que el señor Presidente tomara nota de esto, pues los perjudicados han regresado al barrio dispuestos á todo si aquel empleado continúa hostilizándolos. Tome nota don Cleto y evite con tiempo cualquier cosa que pudiera sobrevenir.

Corresponsal.

Las bravatas de los humillados

Limón, agosto 10 de 1909.

A «La Tribuna.»

Es falso el telegrama del Monge á Felipe, respecto á los asuntos de Limón. Cuatro ó cinco mentecatos jimenistas en la retreta echaron ¡Muera Yglesias! Siendo castigados como merecían. Lo de los cuatrocientos jimenistas que te la crea Pizoté Al Monge Pardo Beeche, cuatro mil, no se les vió la cara.

GLEN.

Los eternos maricones Jimenistas

El Partido Civil invencible

Limón, 11 de agosto.

Los niños llorones, ó los jimenistas de Limón, deben tener soberanamente aburridos al Sr. Presidente de la República y al Sr. Gobernador de esta Provincia, con las grandes lágrimas que les está arrancando la derrota completa de don Ricardo Jiménez en los 6 distritos electorales de esta región.

Los jimenistas han empleado todas las argucias, sutilezas, (sofismas, argumentos falsos presentados con agudeza ante el Juez) ó tinterilladas (estilo Beeche) puestas en ejercicio en varios puntos de la República, para dejar en minoría al Partido Civil, pero aquí se han estrellado contra el número aplastante de los civilistas convencidos; en lo sucesivo no habrá quien saque el llanto de los llorones de Puerto Viejo, Bananito y Guápiles, Felipe J. Alvarado, Rogelio Pardo y Eduardo Beeche.

Pretendan anular las elecciones de Talamanca en donde hay 502 políticos por 4 jimenistas, alegando q' el Jefe Político D. Federico Alvarado no firmó el censo, sin fijarse en que dicho señor por ese mismo hecho, tendría un año incommutable y sin atenuación en San Lucas; además, que por haber salido aquel Sr. azul grave de las asientaderas fué nombrado en su reposición don Guillermo Gabb; pero que importa al mundo un cadáver más?

Corresponsal.

El desbande jimenista

El olimpo despreciado

Los pueblos NO quieren á los TRAIADORES!!

Yo, Elías Campos Chavarría, soltero, mayor de edad y vecino del Desmonte de

San Mateo, hago constar: que jamás ha sido, ni seré jimenista.

Pertenezco al Partido Civil que es el de la democracia pura, y el que proclama al ciudadano Don Rafael Yglesias C., para la Presidencia de la República, por ser eminentes y bien probadas capacidades de gobernant.

Hago esta manifestación porque el jiménismo ha tenido el atrevimiento de hacerme aparecer como partidario de ellos. Contra semejante abuso, protesto con toda la energía de mi corazón

ELIAS CAMPOS

San Mateo, agosto de 1909.

Testigos: Esteban Blanco
Cosme Salazar H.
Norberto Zeledón

Sin mi consentimiento, se me ha hecho aparecer en la Directiva del partido jimenista, organizada en este lugar. Declaro enérgicamente, que yo nunca podría pertenecer á un partido—que como el jiménismo—ha faltado el respeto á nuestras creencias religiosas, ha violado la tranquilidad pública, ha llenado de luto y de sangre los hogares Costarricenses, ha hecho bochinos contra las autoridades, y entre otros muchos males, ha descendido al crimen de lesa patria, á la **TRAIACION!**

Mis simpatías son todas en favor del Partido Civil.

Quiero contribuir con mi humilde contingente de ciudadano en la elevación al Poder del probo defensor de las instituciones nacionales, DON RAFAEL YGLESIAS.

San Juan de Grecia, agosto de 1909.

FRANCISCO ALFARO C.

Testigos: Manuel Solís Q. y José Sarrano B.

Á mi se me ha hecho aparecer como jimenista. Como ello no es sino un abuso, me apresuro á protestar, y aprovecho la presente oportunidad para declarar á mis convecinados que pertenezco al Partido Civil, que soy un soldado de la democracia, y que mi voto será para Don Rafael Yglesias Castro, pues estoy plenamente convencido que sólo este ilustre Costarricense puede salvar al país.

Grecia, agosto de 1909.

EMILIO QUESADA

Testigo: Rafael Bolaños

Yo, Honorio Rodríguez Bolaños, protesto respetuosamente de la firma que inconsistentemente di en favor del partido jimenista, y en vista de que semejante partido se reduce á insultar y á calumniar, y comprendiendo que todas sus tendencias se encaminan á borrar en el corazón de los pueblos el sentimiento religioso, me retiro de ese bando, y me adhiero con orgullo á la Causa democrática, que postula la Candidatura de Don Rafael Yglesias C.

HONORIO RODRIGUEZ

Testigos: Isaias Alvarez C., y Carlos Inocente

Yo, Isidro Alfaro Bogantes, vecino de San Joaquín de Heredia, protesto de la firma que di por el partido jimenista, y de mi espontánea voluntad me adhiero al Partido Civil que postula como Candidato á Don Rafael Yglesias Castro.

ISIDRO ALFARO BOGANTES

Testigo: José Carvalho
T-stigo: Horacio Barrantes

Yo, Juan Miranda Conejo, vecino de San Joaquín de Heredia, protesto de la firma que di por don Ricardo Jiménez, y me adhiero al Partido Civil.

Viva Yglesias!!

JUAN MIRANDA CONEJO
Testigo: Honorio Barrantes
Testigo: Nicolás Hidalgo

Yo, Alberto Miranda Vargas, vecino de San Joaquín de Heredia, protesto de la firma que di por don Ricardo Jiménez, y de corazón me adhiero al Partido Civil.

ALBERTO MIRANDA VARGAS
Testigo: Nicolás Hidalgo
Testigo: Horacio Barrantes

Yo, Genaro Alfaro Alfaro, vecino de San Joaquín de Heredia, me adhiero á las

filas del Partido Civil, por ser éste el que apoya la Religión.

GENARO ALFARO

Testigo: José Manuel Avendaño
Testigo: Federico Madrigal

Yo, Guillermo Rodríguez Viquez, vecino de San Joaquín de Heredia, declaro que hasta aquí no he pertenecido a ningún bando político de los dos que se disputan el triunfo en la presente campaña electoral, por más que algunos me hayan tenido por jimenista decidido, bando á que no ha sido mi intención pertenecer; y hoy, por si alguien supone que soy adepto de él, solemnemente protesto de tal suposición declarando que soy soldado del Partido Civil, Causa que con orgullo proclamo, y que tiene por Candidato á Don Rafael Yglesias Castro.

San Joaquín de Heredia, agosto 3 de 1909.

GUILLERMO RODRIGUEZ

Testigo: Victoriano Viquez
Testigo: Maurilio Viquez

LOS ASUNTOS DE LIMON

La prensa jimenista se ha propuesto hacer creer al Gobierno que en Limón están sucediendo hechos extraordinarios; porque ese jimenismo envilecido y medroso está disgustado con motivo de no ser las autoridades limonenses de aquellas que aceptan la complicidad en los escándalos y crímenes jimenistas.

En Limón el orden público está perfectamente asegurado. Las autoridades de aquel puerto son personas de reconocida honorabilidad, y tratándose de un lugar como Limón, el Gobierno siempre ha elegido personalidades entre lo mejor para vigilar por la salud pública de aquel pueblo de trabajadores.

Ningún jimenista—á no ser que sea un menguado y vagabundo—puede arrojar cargos ni contra el señor Gobernador González Viquez, ni contra el señor Comandante de Policía don Maximino Esquivel, porque no cumplan con los deberes importantísimos de su cargo. Porque el Gobierno conoce á esos dos caballeros y tiene confianza en ellos, les encomendó las graves responsabilidades consiguientes á aquellos altos puestos.

Pero los jimenistas voraginosos y holgazanes de Limón quieren tener autoridades que les disimulen sus crímenes y hasta sus traiciones á la patria.

Ahora más que nunca, el Gobierno está prevenido de lo que debe hacer. Ahora que le consta la complicidad de los jimenistas en los secretos complots contra la integridad de la República; ahora que sabe que esos jimenistas están queriendo introducir más armas al país, para hacer revoluciones asesinas, debe tener en los puestos de responsabilidad á personas dignas de plena confianza, como lo son los señores Gobernador y Comandante de Policía de Limón.

Para acallar la vociferancia impertinente de la prensa jimenista, lo que es más prudente hacer es llamar al orden á los provocadores de bochinchos, jimenistas, y recluíros, si es posible. Así se convencerá el Gobierno que sólo el jime mismo, empujado por algunos criminales, es el autor de los supuestos escándalos de Limón.

Y para lo que sea dable resolver la manos la atención acerca de este hecho: á nosotros se nos ha prevenido del puerto del Atlántico que el jimeismo ha asariado á dos vagabundos para que en las noche porten el botón rojo y lancen gritos en los lugares públicos en contra del Licenciado Jiménez, á fin de promover así luchas entre los verdaderos civilistas y los pocos republicanos de la vecindad.

Fijense en esto las autoridades limonenses, y procedan con el rigor que el caso exige.

CULTURA JIMENISTA

Grecia, 10.

Hoy retiraba el Padre Valenciano las banderolas que había en las casas para demostrar á los traidores fuereros que el pueblo greciano tiene vergüenza, y en viendo tres mujeres cuyos nombres daremos, lo insultaron con gran algazara, y

una de ellas profirió una expresión que sólo cabe en la boca de una meretriz de las que apenas sirven para concubinas de ciertos hombres *inmaculados*. Fijense los pueblos, como se conduce el jimenismo, y el grave daño que ha hecho en los hogares, destruyendo en la mujer los sentimientos de buena crianza que la enaltecen y la hacen digna de ser reina de un hogar. Y siempre el sacerdote virtuoso es la víctima de esas viciosas y desenfrenadas insolencias.

Corresponsal.

A ESTO SE EXPONEN LOS HABLANTINES JIMENISTAS

Contestación á don Everildo y don Higinio Marín

Capelladas, agosto de 1909.

Como yo no me ocupo de leer las vagabunderías del jimenismo, no me había enterado del artículo de ustedes publicado en el número 7655 de «La República».

No entro á considerar los disparates dichos por ustedes, porque soy hombre ocupado y no entiendo de discusiones holgazanas en los periódicos. Sencillamente quiero decirles que ustedes en ese atajo de barbaridades se han exhibido como gentes escasas de valor y como mentirosos. Escasas de valor porque se espantan de que yo posea una escopeta; ustedes no la tienen, como tampoco tienen otras cosas que hacen falta cuando se quiere ser hombre de bien. Poseo una escopeta para cuidar mis sembradíos, de los animales perniciosos y de los ladrones ocasionales. Como mentirosos, porque todo lo que ustedes dicen, ya refiriéndose á Ramón Jiménez, ya á mis negocios de pulpería, ya de que yo reciba dinero para hacer propaganda, solo cabe en gentes malvadas y escasas de veracidad.

Ustedes pretenden atacar mi reputación de hombre consagrado al trabajo y á la práctica de las buenas costumbres. Ustedes quieren desprestigiarme ante el pueblo de Capelladas; pero ni aquello ni esto lo conseguirán ustedes. De otra clase de personas no preocuparían los ataques, pero de enemigos pequeños, alquilados para insultar, no me curo yo. Por otra parte, el pueblo sabe quienes son ustedes y sabe quien soy yo, y él nos dará á cada uno lo que es suyo.

Espero tranquilo su fallo: así procede el hombre que tiene la frente alta y la conciencia limpia.

SIXTO SOLANO.

A los honrados vecinos del Naranjo

No recordamos en qué fecha precisamente del corriente mes, tuvimos ocasión de escuchar á un orador jimenista, quien hacía gala de su lenguaje callejero y procaz contra el Partido Civil, cada día más respetable, y contra su digno y progresista Candidato, el eminente hombre público don Rafael Yglesias Castro. Aquel hablador jimenista estaba admentado. Con su locuacidad insulsa, injuriosa y virulenta no podía manifestar á la muchedumbre el prestigio y la legalidad de su causa, por el contrario, aquel demagogo parecía concitar á sus oyentes á la rebelión. Tal es el empeño constante, la norma de conducta y la consigna convencional de todos los tribúnicos jimenistas. No se nos alcanza la razón que á tales oradores asista para proceder así, siendo personas que se precian de grandes intelectualidades en el país y aun fuera del país. Nosotros no nos equivocamos al afirmar que en las filas del jimenismo figuran muchos de nuestros amigos que por sus bellísimas cualidades, por su hombría de bien, por sus sanas costumbres y por su buena reputación, merecen nuestro aprecio y nuestra estima. Sentimos en lo más íntimo del alma que tan apreciables personalidades, dignas de mejor escalafón, se hallen apostadas allí. Esos amigos tal vez por ignorancia, por inconsciencia, por engaño ó por compromiso perseveran tranquilos en sus puestos.

Cosa increíble, verdaderamente asombrosa y al hablar de este modo, nosotros

no hacemos alusión sino á los hombres verdaderamente honrados, de conciencia y de conducta cristiana, puesto que habiendo escuchado, como ellos mismos pueden confesarlo, porque son muy francos y verdaderos, expresiones rudas y burdas contra nuestras instituciones cristianas, contra lo que en el Clero del país tenemos de más ilustrado y virtuoso, contra lo que en nuestra religión cristiana tenemos de más augusto y sagrado; ellos no se han alarmado, no han hecho siquiera un gesto de desaprobación, no han protestado, no han manifestado ni la más ligera repugnancia.

Habiendo presenciado las más insolentes provocaciones, no sólo contra personas extrañas é imparciales, sino también contra sus mismos parientes y amigos, no se han dado por entendidos y siendo sabe Dios de tantos crímenes perpetrados á mansalva, que han dado por triste resultado la horfandad de algunas familias, el hambre, la indigencia y muchas enfermedades, á pesar de todo eso, aquellos hombres duermen tranquilos, sin temor de nada, sin recordamientos de conciencia.

¡Cuán triste, cuán peligroso es el caer de todo sentimiento humanitario, y sobre todo del temor á Dios que observa y contempla tantas iniquidades, tantos atropellos, tantas profanaciones, tantos sacrilegios realizados por el partido de los descreídos, de los valientes y de los embusteros. Dios tarda pero no olvida. Naranjeños honrados: tened confianza en el triunfo de la causa democrática. El nombre de Rafael Yglesias Castro está escrito en los designios de la Providencia divina, para ser otra vez el Presidente de Costa Rica. Esto se pregona del uno al otro confin de la República y más allá de los mares. No lo dudéis.

La felicidad de Costa Rica sólo puede realizarla en estos tiempos un Presidente como don Rafael Yglesias Castro, sólo él con su prodigioso talento, levantará este país de la postración en que se encuentra.

Fijáos, señores, en el comercio, fijáos en la agricultura, en la industria, en las artes, medita bien en la cuestión económica; ¿no véis que todas estas arterias de la vida nacional se están secando, se están muriendo y dentro de poco tiempo Costa Rica entera no será más que un espectro cadavérico?

El ingenio, el talento, el cálculo racional de don Rafael Yglesias, sabrá dictar las mejores medidas, las más convenientes disposiciones para el ensancho del comercio, para el fomento y prosperidad de la agricultura, el desarrollo de la industria, la vida y progreso de las artes y la bien andanza de los asuntos económicos.

Los republicanos, mejor dicho, los jimenistas, dirán que también don Ricardo Jiménez ó la corte pretoriana que lo rodea, hará eso mismo ó cosas mucho mejores en favor del país; pero no creemos nosotros que á don Rafael Yglesias haya quien le supere en esta tarea difícilísima de la regeneración total de Costa Rica. Don Rafael Yglesias es el primer estadista del país, eso lo han confesado hasta sus mismos enemigos de hoy.

Naranjeños: se acercan los días de las primeras elecciones. Medita en este paso decisivo del cual depende indudablemente la felicidad de vuestra patria, y luego la felicidad de todos y cada uno de vosotros. Depositad tranquilamente vuestros votos en favor de don Rafael Yglesias Castro. De esto no tendréis jamás que arrepentiros y Dios y la Patria os lo premiarán.

UNOS NARANJEÑOS.

Naranjo, 8 de agosto de 1909.

De Liberia

4 de Agosto de 1909.

Tuvimos el gusto de estrechar en esta ciudad Blanca la mano de nuestro amigo Licenciado don Francisco Faerron. El

amigo chico, vino de Santa Cruz después de haber vencido una penosa enfermedad.

La sociedad, viendo que el señor Faerron es un caballero acreedor de muchas atenciones, le obsequió con un baile en su casa de habitación. La reunión estuvo espléndida.—Al invitar no se hizo caso de color político, pues se invitó también á todos los azules sin excepción alguna, pero por desgracia nunca falta un pelo en la sopa, señor lector; la parte azul de esta sociedad no cumplió con un deber sagrado como es el de corresponder. A pesar de todo esto, repito, la reunión fue espléndida; asistieron: la simpática Chomita Hurlado, que es una excelente bailarina, lo mismo que Chanita Somarribas, recordamos también á las señoritas Faerron, Salazar, Cabezas, Santana, Guillón etc. De los caballeros estuvieron presentes: don Miguel y don Alejandro Cárdenas, don A. Alvarado el Dr. Montiel, don Rafael y don David Hurtado, don Félix Antonio Hurtado, don Gonzalo Villar, don Edgarlo y don Aristides Baltodano, Francisco Gutiérrez, don Salvador Garnier y otros cuyos nombres no recuerdo.

El salón estuvo artísticamente arreglado; se bailó al compás de las melodiosas notas de un escogido quinteto, y dimos fin á la humorada á las tres de la mañana.

Azulada:

Cuando la sociedad azul le obsequió con unos helados á su orador (sic) don Carlos Díaz invitaron solamente á los jimenistas, no tuvieron la cortesía de invitar al resto de la sociedad por ser civilistas. De esto deduzco el público cuál de los dos bandos políticos es el que mantiene la desunión social.

Con esto creemos haber dado una muestra de cortesía á los azules, para que ellos aprendan á tenerla.

VIRGILIO.

Escuchen á D. Ricardo ¡Que maleriado!

Paraíso 10 Agosto de 1909.

El domingo último pasado vino á esta población el candidato de los malos hijos de Costa Rica; los que pretenden con el usurpado nombre de REPUBLICANOS hacer de la República un esqueleto y sentar la autocracia y el escándalo como base de gobierno.

Siempre en sus orgullos vanos, sin fundamento, el jefe de esos sectarios, pseudo-republicanos, el Licenciado Ricardo Jiménez, soltó un «discursito» que él concipió como lo mejor de lo mejor, pero que el pueblo paraisiense, que sabe apreciar las cosas en su neto valor, no lo cogió como el Licenciado Jiménez creyó, sino en el significativo propio de sus palabras.

Allí confesó paladinamente que reconocía la superioridad del Partido Civil, agregando que apesar de eso sería Presidente de la República. Traslado á don José Santos Zelaya, el de Nicaragua.

Entre muchas otras cosas de frívola importancia, dijo el Licenciado Jiménez: «Yo no vengo á mendigar los nueve votos del Paraíso, pues quiero ganar con lujosa mayoría; si con los nueve electores de este pobre pueblo gano las elecciones, los rechazó! Este punto es el número 100 de Cartago; el número 100, señores, es el lugar en que se depositan las inmundicias de una casa. El interés que me induce á venir aquí es el mismo de que no quiero que este lugar quede en el número 100. Ese es el interés que tengo.»

Así, de esa manera áspera y soez se expresó el culto señor Jiménez en este lugar del Paraíso.

JUAN RAFAEL

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acendá á la

Jardinería Artística
de Octavio Loatza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loatza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Víctor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y én la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPATCHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

AVISO

Ofrécese un dependiente para toda clase de comercio, ó cualquier cargo de Oficina. Ofrece buenas referencias. Informarán en esta Redacción.

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos
SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete
Almidón, á 15 céntimos libra
Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete
Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata
Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos
Canfín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!
Miguel Armijo y Co.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad **Wolf & Cia.**, el infrascrito continuará los mismos negocios de Aserradero y Fábrica de Hielo á nombre y en representación del Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el Aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo, en tablonés de 4 varas,
que no pasen de 16 X 16 121 céntimos
Por cada hilo en soleras, por vara..... 04
» acepillár tablas, una cara 05
» dos caras 08
» acepillár y machimbar tabloncillos ó tabillas 10

Otros trabajos ó dimensiones, fuera de lo ordinario, á precios proporcionales y equitativos
Se garantiza esmero y prontitud en todo.

San José, Agosto 3 de 1909.

CARLOS VOLIO TINOCO.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

Por Colones 2.500 AL CONTADO

se vende una casa en buen punto y propia para una familia pequeña.

Entenderse con **MIGUEL ARMILLO**

en «La Tempestad».

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.